Acervo

Comité Evangélico Venezolano Por la Justicia Apartado 30.137 Caracas 1.030-A VENEZUELA

EQUIPO INDIGENISTA

CEDI - P.I.B. DATA 27, 08,86 COD J2D 001

LA BUSQUEDA DE NUEVAS ALTERNATIVAS MISIONERAS INDIGENAS EN VENEZUELA.

(Una Perspectiva Protestante)

Presentado al Coloquio Sobre Pastoral Indigenista.

Manaos-Brasil

18-23 de Noviembre de 1980.



1.- Aproximación a la Venezuela de hoy.-

Venezuela vive bajo un régimen económico de tipo capitalista de pendiente cuya expresión política es, desde hace veintidos años, la democracia formal. A principios de siglo se descubren los primeros yacimientos petróleros en nuestro sub-suelo hecho que se relaciona con el proceso de expansión capitalista de las naciones industrializadas. Está en busca de mercados y mano de obra barata que financien su proceso de desarrollo, pugnan en el escenario internacional por el control de las fuentes energé ticas, donde el petroleo tendrá una importancia crucial. vel nacional este hecho va a significar una transformación profunda en nuestra estructura económica. Se pasa violentamente, de una economía tradicional construida sobre el sector agrícola, a una economía monoproductora basada en la explotación del pe-tróleo, los centros económicos mundiales vuelcan sus intereses sobre Venezuela y comienza un proceso de industrialización inti mamente vinculado a las empresas trasnacionales de origen Inglés y Norteamericano. El desarrollo industrial de carácter monopólico traerá como consecuencia un vertiginoso abandono del campo con un inusitado crecimiento de los centros urbanos.

El éxodo campesino ejerce actualmente una increible presión sobre las ciudades donde en contraste a la abundante riqueza pertrolera, surge los enormes "cinturones de miseria" que caracterizan nuestras grandes urbes. Para 1970, ya el 75% de la población del país se concentra en las zonas urbanas.

En Caracas esta situación es particularmente grave por ser esta ciudad el principal polo de atracción económico, cultural y político del país. Se calcula que por lo menos el 40% de la población caraqueña de casi cuatro millones de habitantes viven en los barrios marginales.

1.1. Aspectos económicos.

Indudablemente que el descubrimiento del petróleo en suelo venezolano ha hecho de este uno de los países latinoamericanos mas codiciados. La Creole Petroleum Corporatión, la E.S.S.O., la Texas y otras enclaves económicos transnacionales se encargan de la explotación del petróleo bajo contrataciones con los gobiernos de turno. En el período com prendido entre 1960 y 1969, las empresas norteamericanas remitieron a USA un total de 24.252 millones de dolares por concepto de ganancias netas.

Para la explotación del hierro se establece en 1933 la Iron Mines Corporation; en 1947 la U.S. Steel Corporation y en 1949, la Orinoco Mining Company a la cual se le otorgó la consemión de "Cerro Folivar" hasta 1998.



En 1974 se procedió a la nacionalización de las industrias básicas: hierro y petróleo, con esta medida el Estado perseguía los siguientes objetivos básicos:

- Control integral de la inductria petrolera por parte del Estado.
- Conservar los recursos de hidrocarburos mejorando su utilización.
- Desarrollar la investigación tecnológica.

Esto implicaría que el poder de decisión estaría en manos solo del Estado, lo cual mas que una nacionalización es una estatización.

Por otro lado las compañías transnacionales han quedado sa tisfechas porque además de una "nacionalización sin trauma" como la llamó el entonces Presidente Carlos Andrés Pérez, que se ha hecho a través de elevadas indemnizaciones, se - les ha dejado prácticamente el control de la comercializa ción y la provisión de tecnología. Por otro lado los acuer dos le garantizan el suministro del petróleo e inclusive - el aumento de las ganancias.

En forma alguna puede pensarse que esta "nacionalización--chucuta" puede interpretarse como una medida revoluciona--ria que se traduzca en bienestar para el pueblo.

1.2. Aspectos sociales.

El abismo existente entre una minoría opulenta y un crecien te número de marginados se hace cada vez mayor. Según datos de coordiplan, organismo planificador del Estado; el 5% más rico de la población se apropia del 22% del ingreso, — mientras el 50% más pobre percibe el 20% del ingreso nacional.

La Educación a pesar de su "democratización", continua sie \underline{n} do discriminatoria y selectiva en su funcionamiento. De cada 100 alumnos que se inscriben en el 1º grado.

- 57 terminan la primaria.
- 20 culminan el bachillerato, y solo
- 3 completen la universidad.

Estas cifras evidencian la existencia de una profunda des<u>i</u> gualdad social, generadora de toda clase de injusticia que parece no lograr mover a la reflexión y al compromiso a un notable número de venezclanos que se autocalifican de cristianos.

1.3. La Realidad Protestante.

El Protestantismo venezolano que se origina como consecuen



cia del movimiento misionero norteamericano de comienzos - de siglo, cuenta con unos 70 años de historia. Tiene un - predominio de las corrientes fundamentalistas, debido a lo cual se sustenta la separación iglesia-mundo como dicoto-mía irreconciliable. Este énfasis ha distorgionado la proclamación cristiana hacia la "transformación espíritual" - olvidando casi en absoluto los aspectos políticos, económicos, sociales y culturales que inciden sobre la dimensión espiritual. Esto explica en parte, porque el protestantis mo venezolano se ha caracterizado por una pretendida neu-tralidad silenciosa ante la realidad nacional antes descrita.

Existen aproximadamente 1900 lugares de reunión con una programación completa. La población protestante se calcula en: 180.000 miembros comulgantes.

630.000 visitantes y simpatízantes para una comunidad de 810.000 personas aproximadamente.

Las 45 denominaciones que trabajan en el país, poseen les siguientes instituciones de carácter teológico.

- Dos seminarios.
- Tres institutos biblicos permanentes.
- Cuatro institutos de temporada con un profesorado compu<u>es</u> to en su mayoría por misioneros norteamericanos.

Los pastores ordenados se acercan a los 300 casi todos egres sados de institutos bíblicos. Además se calcula que hay unos 400 laicos dedicades a la labor pastoral sin estudios teológicos formales. El 95% de los misioneros establecidos en el país provienen de los Estados Unidos.

2.- Minorias Etnicas y Cultura Venezolana.

2.1. ¿Qué entendemos por cultura venezolana?.

Es la pregunta que se hace el pueblo en la búsqueda por definir los ræsgos básicos de su identidad como nación. El pueblo venezolano acepta, en terminos generales su combina ción racial, en la cual el negro aparece como esclavo, el indio como colonizado y el blanco como explotador. Ya para 1810, los libertadores afirmaban: "Somos un pueblo mestizo, descendiente de troncos diferentes: africano, europeo y -americano ".

Nadie es capaz de negar su combinación sanguinea; pero en terminos culturales, en la práctica social, los elementos que definen al actavo negro y al ándio colonizado han sido vilipendiados, negados y destruidos. Para nadie es un serecto que los grupos que dominan los medios de producción y reproducción de la cultura, autovaloran solo una parte de la



expresión del pueblo, la occidental. Esta se presenta como sinónimo de progreso, de inteligencia y desarrollo. En tan to, los otros aspectos étnicos han pasado a ser sinónimo de atrazo, barbarie y flojera; en vez de orgullo, motivo de ver guenza colectiva. Es evidente que esta sobrevaloración de la cultura europea y en los últimos años, la norteamericana, tiene razones ideológicas y el interés de perpetuar la dominación de los pueblos industrializados sobre los llamados de sarrrollados.

2.2. Los indígenas constituyen, los grupos étnicos autóctonos mas significativos en Venezuela. Pocos en números debido el --implacable exterminio a que han sido sometidos, tienen un inmenso valor por ser ellos quienes son capaces de transmi-tirnos-en lo esencial-su cultura milenaria. Este exterminio, se debe a los genocidios llevados a cabo en el pasado y en la actualidad, como por ejemplo e los que son sometidoslos indios Yaruros del Estado Apure, por hacendados y colonizadores inescrupulosos. Además de las enfermedades contagiosas por los criollos, la falta de asistencia médica, y por último, el hecho de que muchos indígenas en el correr han sido asimilados por las costumbres de los criollos. Algunas cifras pueden darnos idea de esta fatal disminución. En 1841, la población indígena era de 222.415 sobre una población total de 945.348. Es decir, el 23% de la población. En 1977 para una población total de 12.361.090,

Estas cifras no pueden mostrar sinembargo, las crueles viola ciones a que han sido sometidos nuestros indios. Violacio-- nes que se pueden resumir en los siguientes aspectos:

blación (l).

el número de indígenas es de 145.230 poco mas de 1% de la po

- a) Despojo de los indígenas de las tierras donde están establecidos desde épocas milenarias, por parte de colonizado res, hacendados, terratenientes e incluso compañías trans nacionales y particulares de toda indole. Estos hechos se producen particularmente en algunas zonas de Guayana, Apure, Amazonas y Perijá lugares donde existen riquezas naturales que atraen diversos tipos de empresas.
- b) Genocidio declarados por parte de hacendados y terratenien tes e incluso por la guardia nacional que resquerdan las zonas fronterizas. Estos hechos han sido denunciados publicamente por los propios indígenas (El Nacional 13-11-78).
- c) Proceso de etnácidio contra los valores, normas y formas de vida del indígena, cultura que es producto de cientos -



de años de creatividad, transmitida de generación en generación.

Alguno de estos procesos de destrucción cultural son adelantados por misiones religiosas con políticas de evangelización mal entendida, como la han denunciado sectores indígenas del país.

d) Proceso de acócidio sobre todo en el Amazonas, que ame naza con la destrucción definitiva de nuestras bases étnicas y su medio natural. Esta zona que es la reservas ecológicas mas importante de la humanidad pues allí se encuentra el 30% del oxigeno del mundo, está amenazada de destrucción total por una política de -- "conquista" donde están involucrados los países fir-mantes del llamado "pacto amazónica".

Estos crimenes tienen que llamar la atención de todo latinoamericano conciente, sobre todo de aquellos que arma dos de la fe cristiana creemos en la justicia del evangelio. Es necesario luchar para detener la destrucción del patrimonio arqueológico presentes en la cultura indígenas, erradicar el colonialismo, garantizar la plena poseción de la tierra, fortalecar su autodeterminación, -- frenar los procesos de evangelización compulsiva, respetando las costumbres y formas de vida del indígena. Con razón se preguntaba un joven Maquiritare en las Primeras Jornadas Indígenas celebradas en nuestro país "¿Hay

democracia para nosotros?, ¿Dénde esta la civiliza-ción que tanto se pregona?, ¿Dénde están los derechos hu
manos de los que tanto hablan los "civilizados".

3.- La Evangelizacion Protestante en las comunidades Indígenas.-

3.1. La evengelización de los indigenas en Venezuela.

En las últimas décadas se han hecho algunos esfuerzos misioneros en la iglesia protestante para alcanzar las comunidades indígenas. Efectivamente existen unos pocos misioneros venezolanos que son apoyados por las iglesias nacionales. Las Iglesias Evangélicas Libres de Venezuela han establecido una misión en la región de Majawuaña (Suayana venezolana), desde hace mas de diez años. También la Asociación de Iglesias Evangélicas de Oriente, han enviado - venezolanos para trabajar con comunidades indígenas en el Estado Bolívar. La Unión Evangélica Pentecostal Venezola na sostiene una pareja misionera en Boca Tronador (Apure) la cual hace labor misionera entre los Yaruros. Varias denominaciones protestantes han establecido iglesias en



la Guajira venezolana. Aunque reconocemos el sacrificio porpulal y las buenas intenciones de estos misioneros venezolanos, no podemos menos que señalar que esta labor -- negativamente influenciada por el sectarismo, el expontaneismo y las influencias ideológicas del pietismo protestante nortesmericano.

Estos esfuerzos se han caracterizado por su inestabilidad e incoherencia debido a la ausencia de apoyo unitario de las Iglesias Macionales.

3.2. Las Nuevas Tribus. ¿Evangelizacion o Colonialismo?.

A decir verdad, el grueso de la labor misionera protestante entre los indígenas venezolanos la adelanta desde hace unos cuarenta años, la misión "Nuevas Tribus". Esta organización religiosa lloga a Venezuela procedente de Estados Unidos, como parte del programa misionero de la Souther Baptist Conventión, una agrupación protestante norteamericana con más de 13 millones de miembros.

Esta organización religiosa, es actualmente investigada por una comisión del Congreso Nacional.

3.2.1. La Denuncia:

En las postrimerías del año 1978, resurge ante la - opinión pública nacional, la vieja discusión sobre la penetración misionera entre los grupos indígenas venezolanos.

"YO HABLO A CARACAS.

Este problema ha sido denunciado en ocasiones pasadas. Ultimamente la resurge en forma explosiva teniendo como mecanismo detonante el cortometraje de Carlos Azpurua "Yo hablo a Caracas".

En el mencionado film, que tiene como protagonista a Barnes Yavarí, cacique Maquiritare; se acusa específicamente a los misioneros norteamericanos de la organización "Nuevas Tribus", de estar destruyendo la cultura de los pueblos Ye'Kwana, mediante la imposición de patrones culturales enfrentados a las tradiciones de estas pueblos.

La intervención de otros sectores indigenistas.

La denuncia en cuestión proveniente de dirigentes - indigenas, ha sido reafirmada por científicos socia les vinculados al trabajo indigenista quienes en de claraciones de prensa y en varios foros ofrecidos en la UCV han calificado el trabajo de los misioneros de "Nuevas Tribus" de "genocidio cultural" y re



sumen en seis puntos su apreciación del problema:

- a) Afirman que existe una intimidación sicológica de parte del misionero hacia los indígenas, cuando manejan la especie de que el no convertido, será víctima de la ira de Dios.
- b) Carácter paternalista y por tanto dominante del misionero quien se comporta como dueño y señor tan to terrenal como espiritual, presentando su estilo de vida como el ejemplo a seguir e infundiendo en la población autóctono un complejo de inferioridad por una supuesta condición bárbara de los aborígenes, manejados por el misionero.
- c) Existe una desvalorización de las tradiciones culturales indígenas, considerándose como pecaminosas acciones como pintarse, cantar y bailar su música tradicional, obligación de olvidar su mitología y cosmonogía. En una palabra, renunciar a toda su cultura milenaria.
- d) Como se nota, las afirmaciones son sumamente graves y al decir de Simeon Giménez, otro jefe maquiritare se trata de "un ataque de las misiones contra el corazón y el espíritu de nuestra cultura. nuestros valores, historia, costumbres, organización familiar, es decir, todo lo que hace y le dà a un hombre seguridad en sí mismo".

3.2.2. La investigación:

El 27 de Julio de 1979 el diputado Alexis Ortiz, del Movimiento Al Socialismo (MAS) en declaraciones dadas al "El Nacional", plantea la necesidad de que el Congreso de la República investigue las actuaciones de las misiones norteamericana "Nuevas Tribus". El diputado socialista calificó de irregular y violatoria de las leyes venezolanas la permanencia de esta organización en territorio venezolano. Denunció la posición antiindigenista del gobernador de Amazonas José Luis González Herrera quien ha asumido una actitud de protección a las cuestionadas misiones norteamericanas. Esta última declaración se suma a la de otros sectores quienes han pedido la destitución del gobernador González Herrera.

La proposición fué aprobada y se constituyó una comi sión especial encargada de investigar la acción de las misiones en las comunidades indígenas, presidida por el mismo diputado Alexis Ortiz.



Las acusaciones sobrepasavon al nivel cultural para constituirse en una denuncia contra la violación a la soberanía nacional. El capitan de Navio Tomás — Antonio Mariño Blanco sostuvo ante el congreso que las Nuevas Tribus eran una avanzada neocolonialista utilizada por compañías transnacionales. La intervención de militar activo en el asunto provocó una línea de investigación por un tribunal militar.

3.2.3. El CEV y ol CEVEJ:

Como era de esperarse, la denuncia mantuvo a la espectativa a la comunidad protestante originandose oasde ella dos reacciones fundamentales. Un grupo que ha considerado como necesario salir en defensa de los misioneros cuestionados por el solo hecho de la identidad religiosa. Precisamente El Consejo Evangélico de Venezuela, organización creada para defender los "de rechos cívicos" de los evangélicos, ha asumido la defensa de las Nuevas Tribus como su nueva bandera de lucha. En reiteradas oportunidades han dado "respaldo irrestricto a la labor que realizan en el Sur de Venezuela las misiones evangélicas, especialmente la que adelanta desde hace tres décadas la misión Nuevas Tribus".

Másique esto, ciertos sectores protestantes ultraconservadores aprovechando la coyuntura, han presentado al problema como un ataque de la izquierda, según -ellos "tradicionales enemigos del evangelio" contra los cristianos evangélicos. Todo con el evidente pro pósito de cerrar el paso a los grupos críticos que emergen del seno de nuestra comunidad evangélica, y de esta manera perpetuar el liderazgo tradicional funda mentado en posturas político-religiosas conservadoras. Ante estos hechos el Comité Evangélico Venezolano Por la Justicia (CEVEJ), una organización joven y dinámi ca que recoge y prayecta las inquietudes de la juven tud y el lidarazgo de avanzada, ha intentado una posi ción responsable frente al problema. En declaraciones públicas el CEVEJ ha denunciado como improcedente las reacciones defensivas por tres razones priorita-Primero, las "Nuevas Tribus" no responden de su acción religiosa ente minguno de las organizaciones protestantes establecidas en el país; en Jugar de eso reciben su apoyo de las sociedades misioneras que la financia desd. «SA. En segundo lugar, no exis te ataque de acctores de izquierda contra la comuni-



dad evangélica, sino una denuncia de penetración cultural en las comunidades indígenas que por su gravedad merece ser investigada. Tercero, es incoherente con nuestra fe postura defensiva, cuando hemos guardado un preocupante silencio ante la situación de -- abandono y marginalidad de los indígenas.

La investigación pedida por importantes sectores de la vida venezolana se está llevando a cabo e independientemente de cuáles sean sus resultados, creemos que es el momento para que nuestra comunidad protestante y católica reflexione sobre la nacesidad de una acción misionera que rebase los métodos y contenidos tradicionales, y partiendo de un ánalisis de nuestra coalidad venezolana, toma en serio la opción de compromiso con los pobres que nos está planteando a los seguidores de Jesucristo en Venezuela.

Denominaciones de reconocida seriedad como la Unión Evangélica Pentecostal Venezolana han declarado "fue ra de toda ética cristiana" al Consejo Evangélico de Venezuela (El Nacional 6-5-80). Así miemo el Antropólogo Carlos Fermín Saud y el Periodista Brígido - Marquina, reconocidos líderes evangélicos universita rios han manifestado públicamente su "total desacuer do con el grupito ultraconservadores evangélico, que tomando medidas anticristianas pretenden enseñarse en los Reverendo Ramón Castillo, Gustavo Astudillo y Argenis León, porque estos no salen en defensa de - las "Nuevas Tribus" (El Nacional, 18/5/80).

3.2.4. Situación actual del problema:

A pesar de que el Presidente de la comisión Alexis
Ortiz ha declarado que el informe sobre el caso ha
sido completado, aún no se ha producido una decisión.
Hace poco días, (Julio de 1980) los periódicos nos
trajeron la noticia de la renuncia del Diputado Ortix
a la Comisión. Argumenta Ortiz que decidió renun ciar a la dirección de la investigación por no hater
podido lograr un pronunciamiento de parte de los par
tidos mayoritarios. Estos -agregó- se han dejado --intimidar por el Censejo Evangélico de Venezuela quien.
ha asomado la posibilidad de que la población protestante no vote por los partidos que expulsan a los mi
sioneros.

Una coyuntura para la Reflexión:

Independientemente de los resultados de la investigación, la cual parece seguir un curso más político que



objetivo, el problema ha servido para llamar a los sectores cristianos preocupados a replantearse una Nueva Estrategia Misionera que partiendo de la realidad nacional, tome en serio la opción de compremiso con los pobres que están haciendo importantes sectores del cristianismo.

4.- Hacia una nueva estrategia misionera indigena.-

4.1. La Mision Evangelizadora: Un concepto histórico.

Entenderemos la Inlesia como una comunidad profética llama da a dar a conocer al nundo las virtudes de Dios, es decir, la proclamación de la justicia, el amor, la santidad y la paz como cualidades de Dios.

Esta proclamación de "todo al consejo de Dios" a los hombres es lo que entendemos por misión evangelizadora. Pero este concepto no está desvinculado de los contextos sociales, políticos, económicos y culturales en que se realiza la tarea de evangelización.

Creemos como básico para esmprender el concerto de evangalización que se tome en cuenta este carácter histórico que
tiene la misión de Dios que desborda los límites de las estructuras eclesiásticas y se lleva a cabo independientemen
te incluso de la iglesia, por cuanto el Dios de la Biblia
se define como Señor de la historia. Es tarea ineludible
de la iglesia descubrir "los momentos de Dios" en los cam
bios históricos y realizar su labor evangelizadora tomando
en cuenta los procesos de cambios que orientan al hombre ha
cia su total liberación.

Esta perspectiva de la evangelización como una tarea fundamentalmente liberadora cobra fuerza en los países latinoamenticanos, ayunos como están de justicia social. Sin embargo existe aún una fuerte corriente tradicionalista con una evidente confusión entre evangelización y proselitismo, influenciado por los rezagos históricos del pietismo.

Recordemos que el movimiento pietista nace como una legítima reacción a la oficialización de la fe cristiana y a la masificación de la tarea evangelizadora, que como ya apuntamos, predominaba en la iglesia del siglo XVII. Con gran énfasis en la experiencia religiosa personal, el pietismo propone — una evangelización desligada del Estado. En esta perspectiva realmente revolucionaria para la época. Zinzendorf y Wesly fundan las primeras sociadades misioneras modernas.

El pietismo va a tener una enorme influencia en los movimien tos misioneros protestantes que se criginan en Estados Unidos a principios del siglo, y que estarán dirigidos hacia Amé Acervo ACERVO

rica Latina. Tiene el misionerismo norteamericano dos defectos fundamentales. Primero, que se da en el marco de la expansión capitalista norteamericana, que en busca de nuevos mercados y materia prima pone su mirada imperialista en América Latina. Esto le da a la tarea misionera un cierto sabor colonialista con acento pro-norteamericano que aún se evidencia en las posturas políticas de la mayoría de los --grupos protestantes venezolanos. En segundo lugar, el misionerismo norteamericano adolece de unidad, ya que surge como produecto de una iglesia norteamericana dividida en mil pedazos. Un pietismo mal entendido, un carácter colonialista de la evangelización y una postura antiecuménica van a marcar la tarea evangelizadora protestante tanto en las zonas urbanas como en las indígenas.

4.2. Rasgos predominantes en la evangelización indigenista protestante.

4.2.1. Proyecto Salvacionista:

Presa de una concepción pietista y ahistórica del plan Salvador de Dios, la evangelización protestan te es, en primer término, un esfuerzo por redimir "las almas perdidas" de los indígenas". En la confusión entre evangelismo y proselitismo, este llama do a la salvación se concreta en la conformación de comunidades separadas que, sometidas a un proceso de reeducación, comienzan por cuestionar su cosmovisión y terminan -conciente o inconcientemente- negando su cultura milenaria.

4.2.2. Instrumentos asistenciales:

Debido a que se concibe el hombre escindido por la dicotomía espíritu-materia, los misioneros tembién se preocupan por las "necesidades temporales" del - indígena: escuela y dispensarios que, quizás sin planificarlos, se transforman en "trampas" para cazar nuevos prosélitos. Esta acción asistencialista, unida al descuido genocida de nuestros gobiernos, se transforma en un instrumento de legítimación de la - presencia del "buen misionero" en la selva venezolana. Exto explica, en parte, por qué han sido precisamente los indígenas evangélicos, los primeros en rachazar la expulsión de las Nuevas Tribus.

4.2.3. Carácter integracionista:

Ciertos sectores protestantes defensores de las Nuevas Tribus insisten en hablar de incorporar y no ne-



gar a los indígenas las ventajas de cuectro eivilización incorporándose "dignamente a la gran corriente nacional". De esta manera afirman el caracter integracionista que, según ellos, debe tener la acción evangelizadora. En el caso de las Nuevas — Tribus, no es aventurado afirmar que más integracionista la evangelización es colonialista, en tanto — que el sujeto evangelizador ha sido moldeado culturalmente en el marco de una nación que se coloca — históricamente contraria al proceso de liberación de nuestros pueblos.

4.3. <u>Hacia una Evangelización Indigenista Liberadora</u>.

Si como hemos afirmado, el carácter salvacionista, asisten cialísta e integracionista ha marcado hasta ahora nuesta - acción misionera indigenista, es necesario que empecemos - por dar algunas pautas que sirvan de base a una misión liberadora.

No creemos necesario insistir en la afirmación de que una evangelización liberadora no es independiente de los procesos de cambio político-social que se den en Latinoamerica, ni de la opción por los pobres que están haciendo importantes sectores del cristianismo.

Las declaraciones de Medellín, Puebla, Caxtepec, no han da do algunas pautas generales que los protestantes estamos - históricamente obligados a tomar en cuenta. Estos cambios y estas posturas afectan profundamente nuestra acción evan gelizadora entre los indígenas.

4.3.1. Proyecto liberador y no integracionista:

d.,

No pretendemos aquí que la iglesia deba perder su perspectiva de ser instrumento de Dics en la tarea de redención del mundo y se convierta en un mero -instrumento político. Si ello ocurriera perdería su autoridad para anunciar la verdadera liberación que viene de Dios. Pero estamos convencidos de que al llamar al indígena al arrepentimiento reduciendo nuestro mensaje al ámbito espiritualista, estamos co municando un "evangelio ideclogizado", fácil instru mento de las clases dominantes. Si nuestra proclamación dentro de la comunidad indígena no se traduce en un compromiso con toda su problemática, en una 'denuncia" contra la explotación, el desarraigo, la barbarie que ha caracterizado el proceso de expansión de la "civilización occidental"; en una defensa acti va contra el genocidio, el ecocidio; entonces es un

Acervo A ISA

> "evangelio amputado" sin autoridad para "anunciar" la esperanza cristiana.

No es fácil para la iglesia permanecer lejos del -proyecto integracionista de las clases dominantes.
Enrique Dussel ha dicho: "la historia de las misio
nes de América Latina es una permanente crisis entre un Estado que incluye a los fines de la iglesia
entre sus medios de expansión, y las de una iglesia
que toma paulatinamente conciencia de la necesidad
de la libertad, de la pobreza, de la caridad, de la
separación de los fines políticos de la expansión y
de los objetivos misionales de la iglesia".
No se trata de realizar una evangelización neutral,
apolítica (tal cosa no existe), ausente de todo com

No se trata de realizar una evangelización neutral, apolítica (tal cosa no existe), ausente de todo com promiso con la historia, sino una evangelización — marcada por una decisiva opción por los pobres. Esta opción nunca es en contubernio con los grupos de poder.

4.3.2. Dialógica y no cumpulsiva:

El protestantismo en su versión pietista se acerca al indígena en una supuesta posesión de la "verdad absoluta" que transforma la comunicación del evange lio en un proceso de "educación bancaria". Mediante este método el sujeto evangelizado sólo tiene -dos alternativas: acogerse a la verdad que le trae el misionero o rechazarla. Esta actitud es soberbia y anticristiana porque la evangelización es un proceso de diálogo que se define como "la acción por la cual una persona se hace disponible para -otras y tema conciencia de ellas". Es contrario al monólogo que da por sentado que lo sabemos todo y que sólo tenemos que comunicarlo, pasarlo a los igno rantes. Este carácter de monólogo que le hemos dado a la evangelización indígena he contribuido a que exportemos nuestra propia marca de cristianismo cul turalmente condicionade, como anota J.G. Davies: "tra tar de inducir a los hombres a aceptar cierto sistema de ideas y valores, cuando éstos son a la vez relativos y socialmente condicionados, es confundirlos en cuanto a la verdadera naturaleza del evangelio, en realidad es reducir la proclamación de las buenas nuevas a la provisión de ciertas ideas, a una propaganda, a cierta instrucción en una ideología".

Por nuestra parte estamos convencidos de que no hay tal cosa como una evangelización sin una actitud de Acervo J.S.A

diálogo que obedezoa al respeto por el prójimo. Lo otro es proselitismo. Pero el diálogo no es ir "en blanco". "No hay posiblidad -ha dicho Emilio Castrode que el cristiano se entregue al diálogo sin llevar consigo las buenas nuevas del evangelio, a no ser que traicione su propio ser cristiano y de esta manera se prive de una honesta participación de un diálogo humano". No se excluye en este diálogo ni siquiera una crítica al "núeleo ético mítico" de la cultura indígena; pero esta crítica no puede ser im pésitiva, dominante y compulsiva sino dialógica, humilde, constructiva. Una evangelización en el marco de un dialógo bien entendido no puede en forma alguna producir efectos destructivos a la culture y valores del indígena.

4.3.3. Profética y no asistencialista:

Se desprende de que una evangelización liberadora descarta el asistencialismo paternalista. El asistencialismo, aun cuando sea producto de la "buena voluntad", se transforma en un elemento alienante en tanto que conforma al asistido disponiéndolo con tra el cambio. El asistencialismo "cristiano" está basado en una concepción emotiva y ahistórica de la caridad, incapaz de percibir "las potestades y principados" presentes en la estructura de pecado de -- nuestra sociedad "civilizada" que mantienen margina domal indígena.

La caridad ha de ser ejercida en términos proféticos:
La denuncia de estructuras sociales injustamente con
formadas, de la explotación a que son sometidos nues
tros indios, del genocidio declarado por parte de ha
cendados, colonos y terratenientes, del abandono en
que los mantiene el Estado. A esto nos referimos al
insistir en la dimensión profética de nuestra procla
mación. Porque, si no somos capaces de identificarnos con el indígena en sus delores, ¿con qué autoridad pretendemos comunicarles el evangelio? ¿Qué evan
gelio?.

Estamos concientes de que aquí solo hemos intentado esbozar algunas "pautas teóricas" que creemos indispensable considerar antes de llevar adelante una -- evangelización indigenista liberadora.